

en ce qui concerne la Yougoslavie et la Somalie ont été prises de façon précipitée ou irréfléchie. Rien n'est plus faux ou trompeur. Au contraire, elles ont été prises à la suite d'une évaluation détaillée et systématique.

Nous ne sommes pas en Yougoslavie par hasard. Nous sommes là parce que la paix et la sécurité en Europe sont essentielles à la paix et à la sécurité au Canada. Il est impossible de surestimer ce que l'Europe représente pour le Canada en termes d'intérêts politiques, économiques et même environnementaux. Nous sommes en Yougoslavie parce que nos forces armées nous ont assurés qu'elles avaient les moyens de participer et l'expertise voulue pour y apporter une contribution importante et constructive. Nous sommes là parce que des milliers de Canadiens et de Canadiennes nous ont priés d'aider l'ONU dans ses efforts d'apporter de l'aide humanitaire aux victimes de ce terrible conflit. Après tout, la promotion de la paix et de la sécurité internationales est au coeur de notre politique étrangère.

Quelle est la valeur de nos déclarations ou de nos prises de position devant les assemblées de l'ONU et d'autres organisations internationales telles que la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE) si nous ne sommes pas prêts à traduire nos discours en gestes concrets pour la paix et la sécurité? Non, la décision d'envoyer des milliers de soldats canadiens en Yougoslavie n'a pas été prise à la légère. Le Gouvernement et nos forces armées sont très conscients des risques de blessures et de pertes de vie. Nous sommes très conscients des lourdes responsabilités et des conséquences possibles d'une telle décision. C'est la raison pour laquelle nos soldats suivent un entraînement intensif et que nous étudions tous les aspects d'une telle mission avant de nous engager. Et c'est pourquoi je trouve regrettables certaines déclarations récentes du porte-parole du Parti Libéral. Elles ne reflètent tout simplement pas ce qui se passe réellement dans le monde. Ces questions sont trop complexes, trop sérieuses, trop lourdes de conséquences humaines, pour que M. Axworthy cherche à les utiliser à des fins partisans.

Toutes nos décisions au sujet de la participation à des missions de paix, que ce soit en Yougoslavie ou ailleurs, ont été prises à partir de critères très précis, à savoir :

- l'existence d'une menace à la paix et à la sécurité;
- l'existence d'un processus de règlement politique;
- le consentement des participants au conflit pour le maintien de la paix et la présence de Canadiens et de Canadiennes;
- la définition d'un mandat clair par l'ONU ou un autre organisme multilatéral; et